



R E S U M E N D E C O M U N I C A C I Ó N

| | |
|------------------------|---|
| TÍTULO | OBRA UROLÓGICA Y BIOGRAFÍA DEL PROFESOR RAFAEL ALCALÁ SANTAELLA. ANÁLISIS HISTÓRICO. |
| AUTORES | CÁNOVAS IVORRA, J.A.; TRAMOYERES GALVAÑ, A.; ALCALÁ-SANTAELLA, C.; CAO AVELLANEDA, E.; LÓPEZ LÓPEZ, A.; NICOLÁS TORRALBA, J.A.; LÓPEZ CUBILLANA, P.; PRIETO GONZÁLEZ, A.; TORNERO RUIZ, J.I.; RIGABERT MONTIEL, M.; GÓMEZ GÓMEZ, G.; PÉREZ ALBACETE, M. |
| INSTITUCIÓN | SERVICIO DE UROLOGÍA. HOSPITAL "VIRGEN DE LA ARRIXACA". MURCIA. *SERVICIO DE UROLOGÍA. HOSPITAL GENERAL UNIVERSITARIO DE VALENCIA. |
| TEXTO | <p>INTRODUCCIÓN Rafael Alcalá Santaella (1896-1959) inició su formación urológica con el Dr. De la Peña en 1920 para continuarla en el Hospital Necker de París. De regreso a España, y tras su paso por Cádiz, se establece en 1935 como catedrático de Anatomía Topográfica y Operaciones de la Universidad de Valencia, y desde 1940, Jefe del Servicio de Urología del Hospital Provincial de la misma ciudad. Miembro de la Real Academia de Medicina de Valencia desde 1944.</p> <p>MATERIAL Y MÉTODOS Hemos revisado a través del Departamento de Historia de la Medicina de la Universidad de Valencia y la Real Academia Nacional de Medicina toda su obra. Los artículos originales se han obtenido de <i>Medicina Ibera</i> (Madrid 1917-1936), <i>Revista Española de Cirugía y Urología</i> (Madrid 1933-1936), <i>Archivos Españoles de Urología</i> (Madrid, 1944) y <i>Cirugía, Urología y Ginecología</i> (Madrid 1950-1969). Para su biografía hemos utilizado la fuente <i>Historia biográfica y bibliográfica de la Urología Española en el siglo XX</i> (Madrid, 2002) y entrevista con familiares directos.</p> <p>CONCLUSIONES En el primer tomo de su obra más importante, <i>Urología Clínica</i> (1942), analiza la secreción renal y su valoración por la exploración funcional y los trastornos de la evacuación urinaria. En el segundo tomo, se centra en el estudio de las orinas piúricas y otras eliminaciones anormales haciendo clasificaciones y estudios exhaustivos. En el tercer libro se ocupa de temas tan relevantes como los síndromes dolorosos en Urología, la fiebre en Urología, las intoxicaciones urémicas o los principales medicamentos en Urología. Del resto de su extensa obra, concede una especial importancia al estudio de la tumoración prostática, la uretrografía como método diagnóstico y la prostatectomía como tratamiento. Hace lo propio con la enfermedad del cuello y su resección transuretral, y fue según Cifuentes Delatte, uno de los primeros autores en publicar sus resultados mediante dicha técnica. Siguiendo en esta línea, concede especial importancia a los resultados de las derivaciones urinarias practicadas en su servicio y publica interesantes artículos sobre tumores de riñón y tratamiento de las complicaciones urinarias del carcinoma de cuello uterino. Como catedrático de anatomía, publica varios artículos sobre disposición de vasos e inervación, publicados en <i>Medicina Ibera</i>.</p> |
| TEMA: | HISTORIA |
| PALABRAS CLAVE: | HISTORIA DE LA UROLOGÍA |
| | RAFAEL ALCALÁ SANTAELLA |
| | UROLOGÍA S. XX |
| PRESENTACIÓN: | Póster |
| DIA: | Domingo 25 de mayo |
| HORA: | 13:15 a 14:15 |
| SALA: | Lanzarote |